

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,16

Pago adelantado.

## APUNTES DE MI CARTERA

### Parábola de Resurrección.

Al Excmo. Sr. Conde de Gádila, en el día de la primera Comunión de su primogénita.

Mi querido Conde: Tengo para mí que la primera Comunión es señal muy cierta de predestinación para los niños que la reciben dignamente. Una primera Comunión bien hecha (dice Monseñor Segur) es la mejor prenda de salvación y de gracia para toda la vida. Y el gran educador y apóstol moderno de los niños, el venerable Dom Bosco, ha escrito las siguientes gravísimas palabras en la vida de su santo discípulo Domingo Savio:

«Recomiendo, sobre todo, á los padres y madres de familia y á todos cuantos ejercen alguna autoridad sobre la juventud, que den la mayor importancia á este acto religioso. Estoy persuadido de que la primera Comunión, bien hecha, es un sólido fundamento moral para toda la vida.»

En confirmación de todo lo cual, quiero que en mi nombre le cuentes á tu hija el próximo día del Corpus, que es el día felicísimo y grande de su primera Comunión, la siguiente parábola encantadora que, como verás, no solamente es parábola, sino hermosísimo ejemplo é historia verdadera, cuyo tenor es como sigue:

Fué desmochado por el hacha del labrador el vetusto tronco del antiguo parral plantado en el espacioso patio de la quinta. Cayó á los golpes de la segur la cepa, y quedó tendida en el mismo patio, descansando por un extremo sobre una peña y por el otro sobre un mediano trozo de apollillada viga, quedando, por tanto, completamente desligada del suelo.

Poco á poco el vetusto tronco fué perdiendo el verdor, y resecañose y amojamándose de día en día, era ya como leña adobada para los fuegos del horno.

Esta cepa, como ya he dicho, descansaba sobre una peña y sobre un trozo de viga: pero en el hueco que entre la cepa y el suelo había quedado, creció viciosamente la mala yerba en tal manera, que un espeso matorral de hortigas era ya, más que la viga y la peña, el espinoso lecho en que parecía estar reposando el cadáver de aquel tronco que fué en mejores días fundamento y sostén del pomposo y gentil parral.

Era una tarde de otoño. Hacía ya meses enteros que no había estado yo en el patio de aquella quinta. ¡Cuánta fué por tanto mi sorpresa cuando, al topar de nuevo mis ojos con la cepa caída que aún perseveraba tendida en el mismo sitio, noté que habían brotado en ella nada menos que dos lindas hileras de verdes pámpanos anchos

y vigorosos como son siempre los de los renuevos!

¿Cómo se explicaba este prodigio? ¿Cuál era la razón suficiente de este fenómeno tan chocante?... Allí estaba todavía el trozo de viga y allí la peña, y sobre una y otra todavía descansaba también la cepa por sus dos extremos. Las sofocantes hortigas no cejaban en su exuberante crecimiento y había inedrado de tal suerte el matorral, que parecía que iba á ser sepultado entre sus viciosos renuevos el desmochado tronco.... A pesar de lo cual, lozocaban pomposamente prendidas á él y viviendo de su jugo aquellas dos hileras de verdes pámpanos que tan confuso y pasmado me tenían.

Pero ¿cómo puede ser (me decía yo) que por las rotas arterias de una cepa muerta circule todavía la fecundante savia?

Un viejo labrador me descifró este enigma.

Apartó con el pie unas cuantas hortigas del matorral, y con el dedo me señaló una raicecilla velluda y terrosa, semejante á una cuerdecilla dehilachada y sucia, la cual estaba unida por un extremo al tronco mutilado, y por el otro extremo, estaba prendida en la misma tierra de donde chupaba los convenientes jugos.

Aquella velluda raicecilla, aquel hilillo oculto entre las hortigas, era, pues, el conducto casi invisible por donde subía desde la tierra al tronco y desde el tronco hasta los pámpanos la fecundante savia....

Tal era la hermosa parábola que el ingenioso Paul Féval contaba y comentaba á sus hijos con sabrosa delectación cuando con el corazón henchido de nobilísimos y generosos sentimientos, les narraba las *Etapas* de su conversión maravillosa.

¡Oh, hijos míos (les decía), pobres hijos míos! Aquella velluda raicecilla, aquel hilillo vegetal escondido entre las hortigas, símbolo es y figura del lazo misterioso, bendito é indisoluble con que la primera Comunión bien hecha ata al alma cristiana con Jesucristo por modo maravilloso é inefable.... Yo tuve la dicha, Dios me concedió la gracia de hacer bien mi primera Comunión, cuya fragancia y aroma embalsama todavía mis recuerdos. Y un día, después de una larga vida mal empleada, sentí que aún estaba yo unido al Corazón de mi Dios por aquella raíz misteriosa que es más poderosa y fuerte que la muerte misma. Como añoso tronco descepaado del rico suelo que antes me alimentaba, yo viví largos años en el país de la rebelión y de la incredulidad, lejos, muy lejos de mi fe querida. Pero todavía perseveraba el lazo invisible bajo la mala yerba, y él me prestaba, sin yo

sentirlo, la partecita, la molécula, el átomo de savia, el soplo ó el aliento de vida que basta para evitar la muerte eterna.... ¡Oh, Señor! Glorificado sea vuestro Corazón por encima de todos los cielos. Vos habéis vuelto á entrar por ese estrecho conducto dentro de vuestro indigno siervo; Vos, cuya inmensidad no es capaz de con tener un mundo ni mil mundos. JESUS amoroso, bondad indecible, Dios adorado, Salvador eterno: Vos me habéis provisto de un talismán soberano; yo llevaba dentro de mí ese Viático en flor, esa bendición imborrable que dura más que la vida como el otro Viático nos acompaña más allá de la muerte. Las pruebas y sufrimientos de mi vejez me son dulces porque he conservado la vacuna de vuestro amor inoculada en mis venas cuando yo era niño y mi última hora no será triste, sino tranquila y bolla por la bendición y gracia de mi primera Comunión.

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 22 de Mayo de 1910.

## ALABANZA

Cuanto existe, Virgen santa,  
himnos de gloria te canta  
con arrebatado amor;  
te canta el ave en su arrullo  
y la fuente en su murmullo  
y la selva en su ramor

Te canta la flor de Mayo  
y te canta el iris gayo  
y el rocío matinal;  
te cantan del mar las olas  
y del sol las aureolas  
y de nubes el cenital.

Y te cantan los mortales  
sufriendo á tí en espirales  
de incienso la adoración,  
y entre la armonía grave  
del órgano dulce y suave  
sufriendo á tí su canción.

Te cantan hombres y ancianos  
porque encuentran en tus manos  
sus culpas perdones mil,  
te cantan los tiernos niños  
porque en tí mimos y cariños  
hallan su gracia infantil.

Todo canta tu grandeza  
que eres fuente de belleza,  
de armonías y de bien,  
haz que un día, Virgen pura,  
gozemos tanta hermosura  
contigo en el bello Edén.

S. Liso y Estrada

## TARDE DE MAYO

Los poéticos esplendores de Mayo han desaparecido. Tiempo hace que el Sol no resplandece, y lejos de sentirse el aroma de las flores, sólo se respira ese ambiente húmedo que nos dejan las pertinaces lluvias.

Truenos, relámpagos, copiosos chaparrones, negras nubes, tiene mi atardecer de Mayo. El ambiente triste parece que pesa sobre el ánimo. Mi imaginación, en su viveza, se revela disipando las tristezas que se amontonaron en mi pensamiento en tanto que las nubes se ciernen en el cielo, y esa loca que sueña y que delira, trajo á mi mente páginas del pasado, aforanzas que alegraron mi niñez.

Ya no veían mis ojos los pardos nubarrones, ni mis oídos sentían el monótono son de las gotas que caen. Unos y otros estaban cerrados al mundo exterior. Los ojos de mi alma veían luces, flores, niñas, una Señora hermosa, inmaculada... Mis oídos escuchaban cánticos dulces, arrobadores, frases de amor, súplicas de piedad.... Olvidé mis años, y volví á mi infancia, en aquel mundo de mis recuerdos, y cuando de nuevo me hallé en la realidad, busqué si en algún Templo vería revivir escenas de mi ayer.

Cuando llegué á la Iglesia de San Juan, una atmósfera templada, llena de aromas, acarició mi rostro, y mis ojos, atónitos, contemplaron en el altar la Imagen de la Madre del Amor Hermoso, que en mi infancia adoré.

Flores lucía su trono; niñas cantaban sus glorias; ángeles vestidas de blanco, hacían la ofrenda que yo hice también.

En las notas del órgano, en los cantos de amor, no iba sólo el impulso de la genial artista que arrancó armonías, ni las voces de angelicales cantoras, iban también recuerdos, súplicas, sonrisas y lágrimas de las almas que llevaban tras sí. Creí soñar, pero los notas del órgano dejaron de oírse, y el ruido de machedumbre que se aleja, hizome comprender que no era ilusión, sino realidad.

Pregunté, y la respuesta me llenó de alegría. Dos señoritas, pianista de mucho mérito la una, cantante de bien timbrada voz la otra, tristecidas porque aquí no habla Flores de Mayo como allá en la *sua querida terrina*, buscaron auxiliares para llevar á cabo un noble afán.

¿Cómo no hallarlas entre las Hijas de María que con las niñas se agrupan los domingos junto á su trono?

El mismo entusiasmo, pronto dominó á todas, y trabajando para educar las voces de las pequeñas que acuden al Catecismo, formaron ese coro y esas voces que con tanta emoción escuché.

Los blancos trajes que las niñas lucen... las lindas flores que el altar ostenta, ofrenda son de las Hijas éstas.

¿Cómo se llaman?, dije, á riesgo de que por mi pesadez no me dijeran más.

—No quieren que se publiquen sus nombres.

En el fondo de mi alma brotó franca é inmensa gratitud hacia las que en su deseo de celebrar las Flores de María, hicieron revivir más de un pasado. Si ellas no buscan los aplausos que su labor merece ocultando su nombre, algunas manos no se unirán para premiar su obra, pero la sonrisa de la Madre del Amor Hermoso pagará con creces su piedad, su entusiasmo, su trabajo.

Tristán Vegadas.

Toledo 23-V-1910.

## PENSAMIENTOS

En la vida del alma hay tormentas terribles, en las que se desgarran el corazón y la lluvia de lágrimas ennegrece el horizonte. Jesús es el Sol de Justicia que seca las lágrimas y forma con ellas el vapor de la esperanza que sostiene y eleva, la aurora de la felicidad es su resplandor, el iris de la paz es su brillo, la caridad el calor que comunica.

¿Crees en Jesús Sacramentado? Anale con todo tu corazón, es la preciosa margarita, dalo todo por ella.

¿No crees en Jesús Sacramentado? Haz la prueba, visítale como harías con un poderoso, dile como a un amigo lo que te pasa, como el enfermo al médico, pídele sin miedo, prometiendo quererle si te lo concede; confía por que todo lo puede, ¡es Dios!

Sé amigo suyo y lo será tuyo. Los amigos de los reyes tienen de todo, ¿qué te faltará a ti si él lo quiere? Lo ha prometido, ni un solo cabello caerá de tu cabeza sin su permiso, y te amará como a las niñas de sus ojos.

## Recuerdos Toledanos.

Congregación del «Niño Perdido».

### III

A fines del mismo año 1589, señalaron los Superiores al P. Dr. Juan Fernández por morador de Valladolid, y sustituyóle en Toledo el P. Dr. Blas Rengifo, quien reglamentó la Congregación del Niño Perdido, dándole constituciones que fueron aprobadas por el Cardenal Arzobispo D. Gaspar de Quiroga, y procuró su agregación a la Primaria de Roma, la cual tuvo lugar el año 1600. A ruego de los Congregantes tomó a su cargo la protección de esta obra tan pia el Deán de la Santa Iglesia metropolitana D. Pedro de Carvajal.

Pocos años antes, en 1594, en una carestía de víveres se llenó Toledo de gente hambrienta y enferma de los pueblos vecinos. A todos acudió la solicitud de los Congregantes, proporcionándoles sustento, alojamiento, médicos y medicinas.

La Congregación estaba tan estimada en la ciudad, que D. Pedro Laso de la Vega y D. Francisco de Rojas, Comisarios de la Cofradía ó Hermandad de San José, sita con buena renta en la Parroquia de San José para asistir a los enfermos, procuraron se les agregase la Congregación del Niño Perdido en beneficio común de toda la ciudad. No lo consintió la Congregación, porque, aunque la Hermandad de San José estaba formada de Caballeros honrados y virtuosos, los del Niño Perdido, que eran generalmente de posición más modesta, temieron no poder hablar en las juntas con la necesaria libertad, por cortedad, empacho y miramiento a los Caballeros, para promover cuanto creyeran ser de mayor gloria de Dios y servicio de los pobres.

Comenzado el siglo XVII creció notablemente el número de los Congregantes, siendo todos artesanos, comerciantes ó labradores. Además de asistir, como hasta entonces, a los enfermos y socorrer a los vergonzantes, cooperaban gustosos a cuantas obras de celo emprendían las Padres de la Casa Profesa.

Terrible fué la prueba enviada por el Señor a Toledo en 1630; fué año de carestía, enfermedades y muertes.

Pero gracias a la Congregación del Niño Perdido y a la de la Anunciación, de que hablaremos en seguida, se salvaron de la muerte muchos enfermos y también muchos encarcelados por deudas, pues los bienes de ambas Congregaciones se emplearon en socorrer la pública calamidad. Mas en estas desgracias públicas y entre año, el cuidado principal de los Congregantes era que ningún enfermo muriese sin haber recibido los Santos Sacramentos.

Aunque para sus múltiples obras de caridad y de culto hallaban recursos en las limosnas, el Emmo. Cardenal Arzobispo de Toledo, D. Pascual de Aragón, les daba mensualmente grandes sumas en vista de lo bien que empleaban el dinero. Todos los barrios tenían designados Congregantes que daban con generosidad a cada enfermo la limosna señalada por la Junta.

En 1653 vió la luz pública la «Relación de la pieza que la insigne y antigua Congregación del Niño Perdido, socorro y refugio de los pobres vergonzantes, sita en la Casa profesa de la Compañía de Jesús de la Imperial Toledo, hizo el día de su solemnidad Domingo Infracoctava de los Reyes, celebrando el voto y juramento que hace por el misterio de la Inmaculada Concepción de María Santísima Nuestra Señora, dedicada al nobilísimo señor D. Antonio Benavides y Bazán, Dignidad y Canónigo de la Santa Iglesia de Toledo».

Tal vez sean de la de Toledo las Constituciones de la Congregación de Nuestra Señora y el Niño Perdido, aprobadas por los Señores del Consejo de la Gobernación en 20 de Junio de 1598. (P. ALCÁZAR, *Chrono Hist de la Prov. de Toledo*, déc. V c. II §§ I y II; *Cartas Armas* de muchos años; P. URIARTE, *catálogo razonado*, números 2849 y 3039).

## Continuación del programa para las fiestas del Corpus.

La fiesta náutica la constituirán, numerosos barcos iluminados y empavesados, los cuales evolucionarán en el río formando variadas combinaciones caprichosas.

En el mismo lugar habrá cinematógrafo público é iluminación eléctrica, así como gran número de bengalas flotantes, terminando con una extensa traca valenciana que recorrerá las barcas que tomen parte en el festival.

**Día 26.**—Al amanecer, dianas por las bandas de música, verificándose a las diez de la mañana la procesión del Santísimo Corpus Christi; durante la mañana se celebrará el concurso de balcones adornados, destinándose por el Excmo. Ayuntamiento dos premios de 250 y 150 pesetas.

Por la tarde gran Corrida de Toros lidiándose reses de la renombrada ganadería del Excmo. Sr. Duque de Veragua, por las cuadrillas de los tan acreditados diestros *Machaquito* y *Mazzantinito*.

A las nueve de la noche, Gran Retreta organizada por el Excmo Ayuntamiento y a la que concurrirán con magníficas carrozas alegóricas la Fábrica de Armas, la Academia de Infantería y el Ayuntamiento, en la cual se ostentarán las valiosas armaduras de los siglos XV y XVI.

Durante los tres días citados habrá iluminación eléctrica en todo el trayec-

to comprendido desde la Plaza de Zocodover a la del Ayuntamiento, así como la fachada de éste.

Los premios para el Certamen Provincial de Bandas civiles organizado por la Asociación Defensora de los Intereses de Toledo, son los siguientes:

- 1.º 750 pesetas y diploma.
- 2.º 500 „ „
- 3.º 250 „ „

La obra de concurso será la *Retreta Austriaca* de Keller Bela.

\*\*\*

Por el Ayuntamiento de la capital se anuncia que, según telegrafía el Excmo Sr. Presidente de R. A. C. de Madrid, visto el mal estado en que se encuentran las carreteras a causa de las pertinaces lluvias, queda suspendida y aplazada la excursión ó caravana automovilista que estaba anunciada para hoy 24.

Si el tiempo no lo impidiera, tendrá lugar en la Plaza de Toros un baile público desde las cuatro a las seis de la tarde y otro de Sociedad en los salones de este Ayuntamiento, a las diez de la noche.

## De la semana.

**Una bomba en Madrid.**—En la calle Mayor estalló ayer, a las nueve de la noche, una bomba, produciendo formidable explosión.

Un guardia de Seguridad, que se encontraba a unos cuatro metros del explosivo, logró alcanzar al criminal, dándole con el machete varios golpes.

En uno de los esfuerzos que hizo éste, consiguió sacar rápidamente del bolsillo un pequeño revólver, descerrajándose un tiro que le hizo caer al suelo moribundo.

**Por el P. Cámara.**—Se ha inaugurado en Salamanca solemnemente la estatua levantada por suscripción al P. Cámara.

Asistieron cinco Obispos, entre ellos los de Salamanca, Ciudad Rodrigo, Pamplona y Plasencia.

También asistieron el Gobernador civil en representación del Rey; el Coronel Albuera, en representación del General Gobernador de la Plaza; el Ayuntamiento en pleno, Comisiones de la Diputación, de la Audiencia, de la Universidad, de la Escuela Normal y de las Asociaciones militares; la Condesa del Val, los hermanos Cámara, llegados ayer, y numeroso y distinguido público.

**Hacia el Sahara.**—Ha llegado a las Palmas un buque noruego, a cuyo bordo se halla una Comisión científica y oceano gráfica, presidida por el Doctor Johan, que va por encargo de su Gobierno a hacer estudios por el Sahara.

**El Rey y el arte.**—S. M. el Rey ha adquirido en 15.000 pesetas unos frontales bordados en oro del siglo XVII, y que se hallaban en el Convento de San Leandro, en Sevilla.

**Monederos falsos.**—En Tarbes han sido detenidos cuatro súbditos españoles que fabricaban moneda falsa.

La policía ha salido para Villelongue, en donde presume que ha sentido sus reales una cuadrilla de estos industriales.

**A estudiar el polo antártico.**—Ha llegado a Punta Delgada (Azores), el *¿Pourquoi Pas?*, conduciendo la expedición científica polar antártica, dirigida por el Doctor Charcot.

**Contra un periódico.**—El tribunal de apelación de Toulouse ha confirmado

la sentencia dictada por esta Audiencia, en la demanda de las Hermanas de los Pobres de Barcelona, contra *La Depeche*, periódico de Toulouse.

**España y Grecia.**—El Marqués de Prat de Nautanillet, Ministro de España en Grecia, ha firmado con el Ministro de Negocios Extranjeros Callergis, un tratado de extradición hispano-griego.

**«El Hombre del Día.»**—Ha sido denunciado el primer número del periódico catalán *El Hombre del Día*, por insultos a las autoridades.

Nuestra más cordial enhorabuena.

**Conferencia de Moret.**—En el salón de actos de la Exposición Nacional Valenciana ha dado una notable conferencia el Sr. Moret, asistiendo numeroso público.

Dedica en él sentidas frases a los muertos ilustres que fueron apóstoles de la Ciencia.

Expone que la mayor demostración de patriotismo que puede darse, es la de respeto a los sabios.

Al hacer un estudio del trabajo presentado por el Doctor Antón sobre las razas, su elocuencia adquiere tonos arrebatadores.

Dice que la Ciencia no puede ser nunca enemiga de la religión, y que cuantos piensen lo contrario serán vulgares.

Y añade con tono solemne: «Levantemos el espíritu hacia Dios, que siendo verdad es Ciencia, siendo amor es virtud y siendo arte es belleza».

**El entierro de Eduardo VII.**—El dolor del pueblo inglés se ha evidenciado hoy en forma verdaderamente extraordinaria.

Ha sido tan grande el número de personas que han asistido a él, que ateniéndonos a las cifras, sépase que han ocurrido 6.234 ACCIDENTES entre insolaciones y atropellos inevitables. De éstos, 23 se han calificado de graves.

**El aviador Lesseps.**—Ha llegado a Douvres, sin novedad, el aviador Lesseps, después de atravesar el Canal en aeroplano, realizando la travesía en treinta y cinco minutos.

**El cadáver del Infantito.**—El cadáver del Infantito ha sido trasladado al panteón del Real Monasterio de El Escorial.

Le han acompañado, el alto personal de Palacio y el Sr. Ruiz Valarino.

**S. M. la Reina.**—Sigue sin inspirar temor el estado de la Reina Victoria.

## Laboratorio municipal.

En la bien escrita Memoria-Resumen de los trabajos realizados en el Centro de desinfección de Toledo por el Director-Jefe interino D. Francisco López-Fando y Martín, se encuentran datos curiosísimos.

Los análisis han sido hechos en número de 229, y las desinfecciones practicadas llegan a 958, sin contar más de 1.200 ropas desinfectadas en la cámara de gases.

El número de defunciones en este año ha sido de 584, correspondiendo a las enfermedades contagiosas ó infecto-contagiosas 164, y obteniendo la tuberculosis la aterradora proporción del 10 por 100.

Esperamos que cada día será mayor la ilustración del público en estas materias, y que ayudará a los Médicos al Laboratorio en su higiénica tarea el bien público así lo demanda. ¿No?

triste saber que muchos mueren de enfermedades que, con un poco de higiene, no tendrían razón de ser?

Con mano dura se deben perseguir las ocultaciones en ese terreno y las imprudencias del contagio.

Damos nuestra enhorabuena al ilustrado Médico Sr. Fando y le manifestamos el agradecimiento del público por sus desvelos y trabajos.

## DE VITICULTURA

Tres clases de uva en una parra.

Cójanse tres sarmientos, cada uno de su clase, y se les hace un corte oblicuo de 4 ó 5 centímetros de largo, en uno de sus extremos, por el que haya de introducirse en la tierra, teniendo presente que dos sarmientos deben llevar un corte solamente, y el otro, ó sea el que ha de ir en medio, lleva dos cortes iguales y opuestos por el mismo extremo, con objeto de amarrarlos los tres y meterlos en la tierra hasta que cubra la mitad del largo.

Cuando se vea que uno de ellos ha brotado, se le deja crecer cortando los otros dos á flor de tierra, y de este modo tendremos una parra que dará tres clases de uvas.

Hay que tener cuidado al hacer los cortes oblicuos de los extremos ó puntas de los sarmientos, que no penetren el corazón, porque entonces la planta muere.

## Crónica científica.

Famoso invento.

A ser ciertas las afirmaciones de William Vicent Pruscino, ha realizado la invención más prodigiosa que existe hasta ahora, y que deja tamañitas á la invención de la telegrafía sin hilos y del aeroplano.

Trátase nada menos que de un aparato que permite ver los objetos de su tamaño natural hasta miles de millas, pudiendo observar su color, sus movimientos y cuanto interese al observador, como si estuviera á un metro de distancia.

Pruscino ha logrado convencer de la verdad y conveniencia de su invento á varios potentados, que han suscrito el capital para su explotación, habiéndose enviado á Washington el modelo para sacar la patente.

El aparato se llama el televisualizador, y se guarda cuidadosamente el secreto sobre él, hasta que se haya obtenido la patente.

Otro fraile inventor.

El R. P. Adrián de Antonio, Franciscano de la provincia de los Abruzos, acaba de presentar al Ministerio de la Industria, de Italia, el proyecto de un aparato automático para evitar los choques de trenes.

El aparato, que está fundado en la telegrafía sin hilos, hace que dos trenes, que marchan en sentidos contrarios por la misma vía, se detengan por sí mismos á treinta metros uno del otro.

El invento sirve igualmente para evitar los choques cuandos los trenes marchan en el mismo sentido.

Toda la prensa italiana se ocupa de este importantísimo descubrimiento, y ya se está construyendo en Milán el aparato.

El mayor volcán del mundo.

Lo es hoy el que arroja al cielo sus lavas en la isla de Savaf, del Archipiélago de los Navegantes. De él acaba

de hacer una viva descripción á un corresponsal de *La Croix* el ilustrísimo Broyer, Vicario apostólico de dicho archipiélago, prelado que en la actualidad se halla en Roma.

Cien años permaneció dormido el monstruo, y hace cinco que despertó, no habiendo cesado desde entonces de vomitar torrentes de fuego.

Hállase la montaña, que tiene una altura de 1.300 metros, á 12 kilómetros de la costa, y por sus laderas descenden día y noche ríos de lava ardiente que van á precipitarse en el mar. Tan copiosa es la erupción, que en cien años la isla ha crecido en una extensión de 40 kilómetros cuadrados. De noche, el espectáculo es sublime y terrible. La lava encendida forma tres anchos torrentes de viva claridad que permite á gran distancia leer como en pleno día. Al entrar la lava en el mar, parece como que las aguas se retiran, y es que el ardor de los torrentes volcánicos la transforman instantáneamente en vapor, que se eleva en columnas inmensas.

Los teléfonos en el mundo.

Hay actualmente en toda la tierra 9.600.000 líneas telefónicas que alcanzan una longitud de más de 15.000.000 de kilómetros.

Se distribuyen del siguiente modo:

Europa: 18.000.000 de kilómetros.

Asia: 56.000

Africa: 9.000.

América: 7.700.000, de los cuales 7.590.000 en Estados Unidos.

Australia: 53.000.

Dinamarca es el país de Europa que tiene el mayor número de teléfonos por número de habitantes: 33,2 por 1.000 habitantes.

De las ciudades, Estokolmo es la que posee la mayor cantidad de suscritos al teléfono: 180 abonados por 1.000 habitantes.

## DE LA PROVINCIA

Navahermosa.

El día 16 de los corrientes celebró con grande solemnidad la Hermandad del Santísimo Cristo con la Cruz á Cuestas su tradicional fiesta, habiendo sido el instrumento transmisor de la divina palabra en tan solemne acto nuestro paisano el nuevo Presbítero D. Serapio García.

La Iglesia hallábase completamente llena, hasta el punto de no haber ni una persona más. Presentónos á Jesucristo Señor Nuestro, en quien la Humanidad encontró su salud, como verdadero restaurador y libertador de la sociedad actual, desarrollando verdad tan sublime de un modo elocuentísimo y adornando su bello discurso con párrafos tan brillantes y entusiasmas que tenía al auditorio profundamente emocionado, habiéndole dejado altamente satisfecho.

Recordónos aquellos tiempos de su niñez, en los que quedónos privado de aquellos seres tan queridos, que dejaron por patrimonio la orfandad y por recuerdo su ausencia; pero que Dios deparó un segundo Padre que le sacó del seno de la horfandad y cuyos sacrificios han llegado á constituir esa hermosa escala por la que subió hasta la alta y sublime dignidad sacerdotal. Este segundo Padre es el bondadoso y caritativo D. Joaquín de la Madrid.

Grande en verdad ha sido el júbilo y entusiasmo que con tal motivo reinaba dicho día en los habitantes del pueblo de Navahermosa, excediendo, como es consiguiente, al de años anteriores. Reciba nuestra cordial enhorabuena y que Dios Nuestro Señor le conceda los auxilios necesarios para poder trabajar mucho en el ramo de la predicación es lo que le desean sus paisanos.—C.

Yuncler.

Misa nueva.—El 21, á las seis de la tarde, el alegre tañido de las campanas y los festivos voladores nos anunciaron la enarbolación en la torre de la bandera de una Misa nueva. Números forasteros llegan en el tren de Madrid y Toledo, y asimismo de otros pueblos comarcanos.

Al siguiente día, y hora de las diez y media de la mañana, el hermoso Templo Parroquial, adornado con exquisito gusto por el Sr. Cura Párroco, hallábase repleto de fieles, sin que faltaran las autoridades locales, previamente invitadas por la familia. El nuevo Sacerdote, don Romualdo Carrillo, acompañado de los padrinos de Capa el M. I. Sr. Rector del Seminario y D. Benito López de las Hazas, y haciendo de Diáconos el venerable Sr. Arcipreste de Villaluenga y D. Antonio López Hernández, Coadjutor de Illescas, y de Maestro de Ceremonias el Párroco de ésta D. Pascual Salcedo, salieron al altar, donde se hallaban los padres del celebrante D. Jesús y D.<sup>a</sup> Martina Esteban, para cumplir el cargo de padrinos de vinajoras.

La alegría y la satisfacción se veía pintada en los vecinos del pueblo, y principalmente en la numerosa familia del misacantano. Muchos tiempos hacía que no se había presenciado una Misa nueva en esta Parroquia.

El orador D. Miguel Amaro, llegado el momento oportuno, subió al Púlpito, y después de anunciar al pueblo que el Papa había mandado autorización al nuevo Sacerdote para dar la Bendición Apostólica al pueblo, con indulgencia plenaria extensiva á todos los asistentes, en un hermoso discurso realizó la dignidad sacerdotal, haciendo ver á la vez las obligaciones que trae consigo para el que la recibe y también la que incumbe al pueblo respecto de aquélla. El religioso silencio con que se le escuchaba, revelaba el gusto con que le oía el auditorio que quedó profundamente conmovido.

Terminada la Misa, hecha la reserva y dada la Bendición Papal, tuvo lugar el besamanos mientras el Clero cantaba el *Te Deum*, prolongándose por razón de la concurrencia, hasta la una y media.

Trasladados todos los invitados, cuyo número pasaba de ciento, se sirvió en la casa una abundante y suculenta comida, quedando todos complacidos y recibiendo el nuevo Sacerdote y su familia un aplauso y enhorabuena.

Los padres y los hermanos todos, han regalado al misacantano los ornamentos que tuvo puestos para la celebración de la Santa Misa. Llamaba principalmente la atención la artística casulla pintada por D. Rito.

Reciban también la enhorabuena de nuestra parte.—*El Corresponsal*.

## DE LA CAPITAL

1.241.

Los cubiertos de Santos Justa y Rufina han correspondido al número 1.241.

Muchas gracias.

Hemos recibido en esta Redacción tres artísticos programas de los festejos del Corpus que en atento B. L. M. nos han remitido los señores Calvo y C.<sup>a</sup>, á quienes felicitamos por el exquisito gusto que han tenido en su confección.

Elecciones.

Han triunfado como Senadores por Toledo los Sres. D. Buenaventura Muñoz y D. Manuel Benayas, liberales, y D. Gustavo Morales, conservador.

Inauguración.

Mañana miércoles, en la tarde, se inaugurará la tómbola de caridad que indicamos en nuestro número anterior. Quedará instalada en la calle del Comercio, núm. 56 y 58.

Pérdida importante.

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca *La Estrella*.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confitería de la calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

Regreso feliz.

El sábado en la noche regresó el ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar de su visita Pastoral de Guajalajara. Ha recorrido no pequeño número de pueblos de aquella provincia, y en todas partes ha sido objeto de cariñosa acogida, de simpatías y reverentes atenciones, cual merece el cargo de representante de Cristo y las dotes de trato social que le distinguen.

Solemne Triduo.

En su antigua Ermita agregada á la Parroquia de Santiago, se ha celebrado con toda solemnidad un magnífico triduo á la Santísima Virgen de los Desamparados, habiéndole ocupado la Sagrada Cátedra oradores tan eminentes como los Sres. Valiente, Hidalgo y Campoy, que han ensalzado los favores de la Señora á los desvalidos, á los desgraciados hijos de Adán, pues quién más quién menos, estamos sujetos á llevar

la cruz de la expiación en nuestra peregrinación sobre la tierra.

Una escogida orquesta solemnizó los cultos, que se han visto muy concurridos.

De desear es que para el año próximo aumente el número de Cofrades para dar testimonio mayor de amor á la Santísima Virgen.

Visita.

El Excmo. Sr. Nuncio Apostólico vino ayer mañana de Madrid, pasando el día con el Eminentísimo Prelado Cardenal Aguirre, y regresando en la tarde á la Corte.

En la Diputación.

Ayer se reunió la Diputación provincial en pleno, presidiendo el acto el Sr. Gobernador civil de la provincia, y después de los discursos de rúbrica, se dió lectura de la Memoria de la Comisión provincial, que fué aprobada, suspendiéndose la sesión hasta la tarde, en que se procedió á la designación de Vicepresidente de la Comisión provincial.

En el Ayuntamiento.

La sesión verificada anoche, como la mayoría de las que celebra el Concejo, careció de interés. El único asunto que dió lugar á larga discusión fué la instancia de D. Dionisio Portales solicitando terreno cerca del Cementerio viejo para depósito de basuras. Votaron á favor de la instancia los Sres. Medina, Ortiz, Bueno y Garijo, y en contra trece Sres. Concejales.

Gracias.

Se las damos al Sr. Alcalde por el bono que nos ha mandado y que ya ha sido entregado á padre de familia necesitado.

También se las damos muy cumplidas al Sr. Medina, Presidente de la Comisión de Festejos, por los carteles de las fiestas que nos ha remitido.

## SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Días 26 y 26, Iglesia de Padres Carmelitas, y 27 y 28, Santa Iglesia Catedral.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana 26, en la Misa Mayor, Sermón á cargo del Canónigo D. Francisco Frutos Valiente, y los días 27 y 28, á cargo del Magistral D. Antonio Alvaro y Ballano.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misa rezada de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las seis y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral cantada por el pueblo á las diez.

Iglesia de la Compañía de Jesús.—Sigue la Novena dedicada á la Madre del Amor Hermoso. Todas las tardes, á las cinco y media, Exposición, Estación, Rosario y Ejercicio correspondiente al día, Sermón, Novena, Gozos, Reserva, Salve y Despedida.

Predicarán: Hoy 24, el R. P. Salvador de la Inmaculada Concepción; el 25, D. Ricardo Sánchez Hidalgo; el 26, D. Calixto Rubio y Aparicio; el 27, el R. P. Luis Milagro, y el 28, el R. P. Pío de San Luis Gonzaga.

Oratorio de San Felipe Neri.—El viernes se hará el ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Parroquia de Santa Leocadia.—Durante todo el mes de Mayo, se celebrarán solemnes cultos en honor de Nuestra Señora de la Salud. Por la mañana, á las ocho, Misa rezada. Por la tarde, á las siete y media, Santo Rosario, Ejercicio del Mes de las Flores, cantándose á continuación, por un coro de niñas, preciosas letrillas y la Salve á María Santísima. Se terminará con el ofrecimiento de flores, que harán las niñas, recitando poesías alusivas al acto.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza. Por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

## ¡Gran ocasión!

Se vende un magnífico piano vertical, de autor alemán, de siete octavas y con clavijero bajo de hierro, muy bien conservado. Económico.

Para tratar de él pueden dirigirse al Sacristán mayor de la villa de Val de Santo Domingo (Toledo).

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 56, y Lucio, 8.

